



**HUBUNGAN FAKTOR INDIVIDU, FAKTOR PEKERJAAN,
FAKTOR LINGKUNGAN KERJA DENGAN
KECELAKAAN KERJA
(Studi Kasus Pada Buruh Nelayan di Desa Gayam, Kecamatan
Gayam, Pulau Sapudi, Kabupaten Sumenep)**

SKRIPSI

Oleh

**Agus Yuliyanto
NIM 082110101092**

**BAGIAN KESEHATAN LINGKUNGAN DAN KESEHATAN KESELAMATAN KERJA
FAKULTAS KESEHATAN MASYARAKAT
UNIVERSITAS JEMBER
2014**



**HUBUNGAN FAKTOR INDIVIDU, FAKTOR PEKERJAAN,
FAKTOR LINGKUNGAN KERJA DENGAN
KECELAKAAN KERJA
(Studi Kasus Pada Buruh Nelayan di Desa Gayam, Kecamatan
Gayam, Pulau Sapudi, Kabupaten Sumenep)**

SKRIPSI

Diajukan guna melengkapi tugas akhir dan memenuhi salah satu syarat untuk menyelesaikan studi di Fakultas Kesehatan Masyarakat (S1) dan mencapai gelar Sarjana Kesehatan Masyarakat

Oleh
Agus Yuliyanto
NIM 082110101092

**BAGIAN KESEHATAN LINGKUNGAN DAN KESEHATAN KESELAMATAN KERJA
FAKULTAS KESEHATAN MASYARAKAT
UNIVERSITAS JEMBER
2014**

HALAMAN PERSEMBAHAN

Skripsi ini saya persembahkan untuk:

1. Ibunda Hj. Nuraini dan Ayahanda H. Sutri (Alm) yang telah mendidikku dengan agama, kasih sayang, kedisiplinan dan kesabaran. Terimakasih atas segala do'a dan kasih sayang yang telah bunda dan ayah berikan kepada putramu ini. Terimakasih bunda yang selalu menguatkan hati putramu ini di saat merasa terpuruk.
2. Adik-adikku Nur Muhammad Hammdani Almaduri, Muhammad Nuriz Zamani dan Shinta Nur Halimah terimakasih atas dukungan do'a, kasih sayang, tawa, tangis dan canda selama ini. Terimakasih adik kandungku yang telah mengubah kesedihan kakakmu ini menjadi kebahagiaan dengan senyum dan canda kalian di rumah.
3. Nenek dan Kakek (Suryani dan Bukhari). Terimakasih atas do'a dan perhatiannya selama ini dan Almarhum Nenek Ruhaiyeh, Nenek Sumahya, dan kakek Tasem semoga di surga dapat melihat kebahagiaan cucumu ini.
4. Bapak Ibu Guruku di SDN Gayam 1, SMPN 1 Gayam, SMA Muhammadiyah 1 Sumenep dan Dosen-dosenku di FKM Universitas Jember. Terimakasih atas semua ilmu dan nasehat yang telah Bapak Ibu berikan sebagai bekal untuk meraih cita-cita.
5. Ustadz dan Ustadzah di Madrasah Iptidaiyah Miftahul Ulum. Terimakasih atas seluruh ilmu agama yang telah ustadz dan ustadzah berikan sebagai bekal untuk menjalani kehidupan di dunia ini.
6. Agama, Bangsa, dan Almamaterku tercinta Fakultas Kesehatan Masyarakat Universitas Jember yang penulis banggakan.

MOTO

Sesungguhnya sesudah kesulitan itu ada kemudahan. Maka apabila kamu telah selesai (dari sesuatu urusan), kerjakanlah dengan sungguh-sungguh (urusan) yang lain, dan hanya kepada Tuhan-mulah hendaknya kamu berharap.
(terjemahan QS. Al-Insyirah: 94: 6-8)*

*“Bagaimanapun, kita tidak melihat masa lalu, kita **maju terus**, membuka pintu-pintu baru dan melakukan hal-hal baru karena kita ingin tahu... dan keingintahuan kita akan menuntun kita pada jalan yang baru” (Walt Disney)***

*”Illahi anta maqshudi waridhaka mathlubi
Allah tidak membebani seseorang melainkan sesuai dengan kesanggupannya”
(Al-Baqarah: 286)***

*Departemen Agama Republik Indonesia. 2005. *Al Qur'an dan Terjemahannya*.

** Walt Disney.2015.www.goodreads.com/quotes/show/8594 [diakses 07 januari 2015]

PERNYATAAN

Saya yang bertanda tangan di bawah ini :

Nama : Agus Yuliyanto

NIM : 082110101092

menyatakan dengan sesungguhnya bahwa skripsi yang berjudul “Hubungan Faktor Individu, Faktor Pekerjaan, Faktor Lingkungan Kerja dengan Kecelakaan Kerja (Studi Kasus Pada Buruh Nelayan di Desa Gayam, Kecamatan Gayam, Pulau Sapudi, Kabupaten Sumenep)” adalah benar-benar hasil karya sendiri, kecuali jika dalam pengutipan substansi disebutkan sumbernya, dan belum pernah diajukan dalam institusi manapun, serta bukan karya jiplakan. Saya bertanggung jawab atas keabsahan dan kebenaran isinya sesuai dengan skripsi ilmiah yang harus dijunjung tinggi.

Demikian pernyataan ini saya buat dengan sebenarnya, tanpa adanya tekanan dan paksaan dari pihak manapun serta bersedia mendapat sanksi akademik jika ternyata di kemudian hari pernyataan ini tidak benar.

Jember, Desember 2014
Yang menyatakan,

(Agus Yuliyanto)
NIM 082110101092

SKRIPSI

**HUBUNGAN FAKTOR INDIVIDU, FAKTOR PEKERJAAN,
FAKTOR LINGKUNGAN KERJA DENGAN
KECELAKAAN KERJA
(Studi Kasus Pada Buruh Nelayan di Desa Gayam, Kecamatan
Gayam, Pulau Sapudi, Kabupaten Sumenep)**

Oleh

Agus Yuliyanto
NIM 082110101052

Pembimbing :

Dosen Pembimbing Utama : dr. Ragil Ismi Hartanti, M.Sc.
Dosen Pembimbing Anggota : Anita Dewi PS, S.KM, M.Sc.

PENGESAHAN

Skripsi berjudul “Hubungan Faktor Individu, Faktor Pekerjaan, Faktor Lingkungan Kerja dengan Kecelakaan Kerja (Studi Kasus Pada Buruh Nelayan di Desa Gayam, Kecamatan Gayam, Pulau Sapudi, Kabupaten Sumenep)” telah diuji dan disahkan oleh Fakultas Kesehatan Masyarakat Universitas Jember pada:

Hari, tanggal : Kamis, 22 Januari 2015

Tempat : Fakultas Kesehatan Masyarakat Universitas Jember.

Tim Penguji

Ketua

Sekretaris

Khoiron, S.KM. MSc
NIP 197803152005011002

Anita Dewi P.S, S.KM, M.Sc
NIP 19780710 200312 2 001

Anggota I

Anggota II

dr. Ragil Ismi Hartanti, M.Sc
NIP 19811005 200604 2 002

Jamrozi, S.H
NIP 19620209 199203 1 004

Mengesahkan,
Dekan

Drs. Husni Abdul Gani, M.S.
NIP 19560810 198303 1 003

Relationship between Individual Factors, Occupational Factors, Work Environment Factors and Accidents (A Case Study of Fishermen in Gayam Village, District of Gayam, Sapudi Island, Sumenep Regency)

Agus Yuliyanto

**Department of Environmental Health and Occupational Health and Safety,
Public Health Faculty, Jember University**

ABSTRACT

Fishermen as one livelihood that deals with cruise of marine resources and fisheries with the largest number of all marine resource managers and as informal sector workers with a very high risk of accidents, still have not received adequate attention in terms of occupational health and safety, and many fishermen do not implement safety behavior at the sea. Accident at fisherman still be the problems that still unsolved until then. This research aimed was to analyze the factors associated with the incidence of occupational accidents among fisherman in Gayam Village, District of Gayam, Sapudi Island, Sumenep Regency. This research was an observational analytic study with a quantitative approach. Based on the period of behavior, this research was a cross-sectional study. The variables studied were the human factors including: age, educational level, length of work, time of work, part-time jobs, income, knowledge, and attitudes; and job factors including: work time and work equipment; and work environment factors. Data collected by using questionnaires and observation with samples of 74 fishermen. Based on the research results, 36 of respondent used to get accidents. Based on statistical analysis of Lamda LB with the provision (0.05), six factors including age, length of work, knowledge, attitude, work equipment and environment were significant to work accidents. Mean while, five factors including educational level, working period, side jobs, income, and work time were not significant to the work accident. High accidents of fishermen were due to several causes. It is expected that fishermen get education/counseling to set up the importance of occupational health and safety to minimize the accident rate among fishermen.

Keywords: Accident at Fishermen, Individual Factors, Occupational Factors, Work Environment Factor.

RINGKASAN

Hubungan Faktor Individu, Faktor Pekerjaan, Faktor Lingkungan Kerja dengan Kecelakaan Kerja (Studi Kasus pada Buruh Nelayan di Desa Gayam, Kecamatan Gayam, Pulau Sapudi, Kabupaten Sumenep); Agus Yulianto, 082110101092; 2014; 142 halaman; Bagian Kesehatan Lingkungan dan Kesehatan Keselamatan Kerja Fakultas Kesehatan Masyarakat Universitas Jember.

Nelayan merupakan pengelola sumber daya kelautan dan perikanan dengan jumlah terbesar dari seluruh pengelola sumber kelautan dan sebagai pekerja sektor informal dengan resiko kecelakaan yang sangat tinggi, masih belum mendapat perhatian yang memadai dari segi keselamatan kerja. Tingginya kecelakaan kerja pada nelayan masih menjadi masalah yang belum terpecahkan. Desa Gayam tingkat kematian akibat kecelakaan kerja pada nelayan cenderung terus meningkat setiap tahun, Tahun 2010, CFR masih 33,3%. Tahun 2011 CFR meningkat menjadi 38,5%. Tahun 2012 CFR sebanyak 28,6%. Tahun 2013 CFR sebanyak 27%. dan selama periode Januari-Oktober 2014 CFR mencapai 40%. Jenis kecelakaan kerja yang terjadi bervariasi antara: luka, tertusuk duri/ikan/karang, terkilir/keseleo, terjatuh/terhempas, hingga tenggelam akibat ombak besar, padahal dalam Undang-Undang Tahun 2003 telah disebutkan setiap pekerja/buruh mempunyai hak untuk memperoleh perlindungan atas keselamatan dan kesehatan kerja. Dari hal tersebut, melalui karya akademik ini, penulis mengangkat permasalahan tersebut dengan judul: Hubungan Faktor Individu, Faktor Pekerjaan, Faktor Lingkungan Kerja dengan Kecelakaan Kerja (Studi Kasus pada Buruh Nelayan di Desa Gayam, Kecamatan Gayam, Pulau Sapudi, Kabupaten Sumenep). Tujuan penelitian ini adalah untuk mengetahui faktor-faktor yang berhubungan dengan terjadinya kecelakaan kerja pada buruh nelayan di Desa Gayam, Kecamatan Gayam, Pulau Sapudi, Kabupaten Sumenep.

Penelitian ini merupakan penelitian analitik observasional yang bertujuan untuk mencari hubungan antar variabel untuk membuktikan hipotesis dengan

melakukan analisis data yang dikumpulkan dengan menggunakan pendekatan kuantitatif. Berdasarkan waktunya penelitian ini termasuk penelitian *cross sectional*. Pengambilan data dilakukan menggunakan kuesioner dan lembar observasi tentang faktor individu yang meliputi: umur, tingkat pendidikan, masa kerja, lama kerja, pekerjaan sampingan, pendapatan, tingkat pengetahuan, dan sikap, sedangkan faktor pekerjaan yang meliputi: waktu kerja dan peralatan kerja, dan faktor lingkungan kerja. Metode analisis yang digunakan untuk menginterpretasikan data yang diperoleh adalah dengan menggunakan *uji statistik Asimetri Lamda L_B* . Jumlah populasi nelayan adalah 1.072 di Pulau Sapudi. Data nelayan Desa Gayam diperoleh dari Kantor Kecamatan Gayam bahwa 285 responden nelayan yang masih bekerja dan terdaftar sebagai nelayan. Dari hasil 74 responden Desa Gayam berdasarkan perhitungan *systematic random sampling*. Berdasarkan uji statistik yang dilakukan dengan *uji statistik Asimetri Lamda L_B* dengan ketetapan $\alpha = 0,05$ menunjukkan bahwa faktor yang secara signifikan berhubungan dengan kecelakaan kerja pada nelayan adalah faktor individu yang meliputi: umur ($p \text{ value} = 0,026$), lama kerja ($p \text{ value} = 0,047$), tingkat pengetahuan ($p \text{ value} = 0,040$), dan sikap ($p \text{ value} = 0,015$), dan faktor pekerjaan yaitu peralatan kerja ($p \text{ value} = 0,037$), dan faktor lingkungan kerja ($p \text{ value} = 0,044$), dengan nilai $p \text{ value} < 0,05$ untuk semua variabel tersebut.

Hal ini menunjukkan bahwa ada beberapa faktor yang dapat menyebabkan terjadinya kecelakaan kerja pada nelayan. Berdasarkan faktor yang mempengaruhi kecelakaan kerja di atas disarankan adanya pemberian pendidikan/penyuluhan kepada nelayan oleh Dinas terkait seperti Dinas Peternakan, Perikanan dan Kelautan, Dinas Kesehatan dan Dinas Tenaga Kerja tentang pengetahuan keselamatan berlayar dan menyediakan peralatan keselamatan melaut terhadap pentingnya peralatan kerja. Untuk menanamkan pentingnya kesehatan dan keselamatan kerja (K3) dalam rangka meminimalkan tingkat kecelakaan kerja dikalangan nelayan, dan nelayan hendaknya membentuk paguyuban atau pertemuan rutin untuk mengetahui masalah yang terjadi pada buruh nelayan dan memper erat hubungan sesama nelayan.

PRAKATA

Puji syukur dengan segenap kerendahan hati senantiasa penulis panjatkan kehadiran Allah S.W.T, karena atas limpahan petunjuk dan pertolonganNya sehingga penulis dapat menyelesaikan skripsi yang berjudul “Hubungan Faktor Individu, Faktor Pekerjaan, Faktor Lingkungan Kerja dengan Kecelakaan Kerja (Studi Kasus pada Buruh Nelayan di Desa Gayam, Kecamatan Gayam, Pulau Sapudi, Kabupaten Sumenep)”. Skripsi ini disusun untuk memenuhi salah satu syarat guna menyelesaikan program pendidikan S-1 dan mencapai gelar Sarjana Kesehatan Masyarakat pada Fakultas Kesehatan Masyarakat Universitas Jember.

Penulis menyadari bahwa penulisan skripsi ini tidak akan terselesaikan dengan baik tanpa bantuan dan sumbangan pemikiran dari berbagai pihak, maka dalam kesempatan ini penulis menyampaikan rasa terima kasih dan penghargaan yang setinggi-tingginya kepada Ibu dr. Ragil Ismi Hartanti M.Sc., selaku dosen pembimbing pertama dan Ibu Anita Dewi P.S., S.KM., M.Sc., selaku dosen pembimbing kedua yang telah memberikan motivasi, bimbingan, koreksi dan arahan selama penyusunan skripsi ini.

Penghargaan rasa terima kasih yang tulus dan setinggi-tingginya juga penulis sampaikan kepada seluruh pihak yang telah membantu dan membimbing sehingga skripsi ini dapat disusun, terutama kepada:

1. Drs. Husni Abdul Gani, MS. selaku Dekan Fakultas Kesehatan Masyarakat Universitas Jember;
2. Dr. Isa Ma'rufi, S.KM., M.Kes, dan Reny Indrayani, S.KM., M.KK., selaku Dosen Pembahas yang telah membagi ilmu, memberikan petunjuk, nasehat, koreksi serta saran dengan penuh perhatian dan kesabaran hingga terselesaikan skripsi ini;

3. Khoirun, S.KM., M.Sc, selaku ketua penguji yang telah memberikan banyak saran dalam penyusunan skripsi ini;
4. Jamrozi, S.H, selaku penguji tamu yang bersedia meluangkan waktu untuk membagi ilmu, memberikan petunjuk serta saran;
5. dr. Candra Bumi, M.Si., dan Novia Luthviatin, S.KM., M.Kes., selaku dosen pembimbing akademik yang telah membimbing selama menjadi mahasiswa di Fakultas Kesehatan Masyarakat;
6. Ibunda Hj. Nuraini dan Ayahanda H. Sutri (Almh) yang telah membesarkan penulis dengan penuh kasih sayang, mendidik, memberikan motivasi dan kritik yang membangun, tiada henti mendo'akan yang terbaik, serta senantiasa berkorban agar penulis dapat menyelesaikan pendidikan;
7. Adikku tercinta Nur Muhammad Hammdani Almaduri, Muhammad Nuris Zamani, dan Shinta Nur Halimah yang telah memberikan kebahagiaan tersendiri kepada penulis, memberikan motivasi, dan selalu menghibur dengan tingkah laku yang lucu;
8. Buat Rinawati Amd. Keb yang selalu setia mendampingi, menemani, mengerti aku, mendengarkan keluh kesahku, mendo'akan, dan mendukungku dalam menyelesaikan tugas akhir ini;
9. Seluruh keluarga besarku, terima kasih atas segala doa, bantuan, dukungan, dan motivasinya selama ini;
10. Sahabat-sahabat kosku tercinta dan tersayang Vegy, Didin, Rosy, Sabar, Very, Havi, Romy, Rofik dan Faiz yang bersedia mendengarkan keluh kesahku selama ini. Terimakasih atas dukungan dan bantuan kalian selama aku menempuh pendidikan ini;
11. Teman-teman peminatan K3 (Adib, Mamat, Nasya, Adi, Rizki, Vebri, jayus, Citra, Erna, Icha, Riris, Via, Indah, Fara Dila, Gresika, Amel, Fatin, dian dan Reni); Kebersamaan dengan kalian selama 2 tahun ini adalah salah satu hal terindah. Semoga tali pertemanan kita tetap terjaga dengan baik sampai kapanpun;

12. Teman-teman PBL Desa Wirolegi & magang di PT. Sasa Inti Gending probolinggo;
13. Teman-teman angkatan 2008 dan seluruh *civitas academica* Fakultas Kesehatan Masyarakat Universitas Jember;
14. Teman-temanku Areba (Ncunk, Bambang, Ilo, Hasan, H. Nasir Alm, Kakang, Basri, Rudi), dan Arek Jongma, terima kasih atas kritik, semangat dan doa yang telah diberikan;
15. Keluarga besar Fakultas Kesehatan Masyarakat Universitas Jember
16. Serta semua pihak yang telah membantu dalam penyusunan skripsi ini yang tidak dapat penulis sebutkan satu per satu.

Penulis menyadari bahwa skripsi ini masih belum sempurna. Penulis mengharapkan kritik dan saran yang membangun dari semua pihak demi kesempurnaan skripsi ini. Atas perhatian dan dukungannya, penulis menyampaikan terima kasih.

Jember , januari 2015

Penulis

DAFTAR ISI

	Halaman
HALAMAN JUDUL	i
HALAMAN PERSEMBAHAN	ii
HALAMAN MOTO	iii
HALAMAN PERNYATAAN	iv
HALAMAN PEMBIMBINGAN	v
HALAMAN PENGESAHAN	vi
ABSTRACT	vii
RINGKASAN	viii
PRAKATA	x
DAFTAR ISI	xiii
DAFTAR TABEL	xvi
DAFTAR GAMBAR	xviii
DAFTAR SINGKATAN	xix
DAFTAR NOTASI	xx
DAFTAR LAMPIRAN	xxi
BAB 1. PENDAHULUAN	1
1.1 Latar Belakang	1
1.2 Rumusan Masalah	5
1.3 Tujuan Penelitian	5
1.3.1 Tujuan Umum	5
1.3.2 Tujuan Khusus	5
1.4 Manfaat Penelitian	6
1.4.1 Manfaat Teoritis	6
1.4.2 Manfaat Praktis	6

BAB 2. TINJAUAN PUSTAKA.....	8
2.1 Definisi Kecelakaan Kerja	8
2.1.1 Klasifikasi Kecelakaan Kerja.....	8
2.1.2 Penyebab Kecelakaan Kerja.....	9
2.1.3 Teori Penyebab Kecelakaan Kerja	10
2.1.4 Upaya Pencegahan Kecelakaan Kerja.....	21
2.1.5 Pengelolaan/Pengendalian Keselamatan dan Kesehatan Kerja Pada Nelayan.....	22
2.2..Keselamatan dan Kesehatan Kerja Nelayan.....	24
2.2.1 Nelayan	24
2.2.2 Keselamatan Kerja Pada Nelayan	26
2.2.3 Kecelakaan Kerja Nelayan.....	30
2.2.4 Kesehatan Kerja Nelayan.....	30
2.3 Kerangka Teori.....	32
2.4 Kerangka Konseptual.....	34
2.5 Hipotesis Penelitian.....	36
BAB 3. METODE PENELITIAN.....	37
3.1 Jenis Penelitian.....	37
3.2 Tempat Penelitian	37
3.3 Populasi, Sampel dan Sampling.....	38
3.3.1 Populasi	38
3.3.2 Sampel.....	38
3.3.3 Sampling	39
3.4 Variabel Penelitian Dan Definisi Operasional	39
3.4.1 Variabel Penelitian	39
3.4.2 Definisi Operasional.....	40
3.5 Data dan Sumber Data	45

3.5.1	Data Primer	45
3.5.2	Data Sekunder	45
3.6	Teknik dan Instrumen Pengumpulan Data	46
3.6.1	Teknik Pengumpulan Data	46
3.6.2	Instrumen Pengumpulan Data	47
3.7	Teknik Pengolahan dan Analisis Data	48
3.7.1	Teknik Pengolahan Data	48
3.7.2	Analisis Data	49
3.8	Alur Penelitian	50
BAB 4.	HASIL DAN PEMBAHASAN	51
4.1	Gambar Umum Desa Gayam.....	51
4.2	Faktor Manusia.....	53
4.3	Faktor Pekerjaan	58
4.4	Kondisi Lingkungan	60
4.5	Kecelakaan Kerja.....	64
4.6	Hubungan Faktor Individu dengan Kejadian Kecelakaan kerja pada Nelayan Desa Gayam Kecamatan Gayam	68
4.7	Hubungan Faktor Pekerjaan dengan Kejadian Kecelakaan Kerja pada Nelayan Desa Gayam Kecamatan Gayam	82
4.8	Hubungan Faktor Lingkungan Kerja dengan Kejadian Kecelakaan Kerja pada Nelayan Desa Gayam Kecamatan Gayam	87
BAB 5.	KESIMPULAN DAN SARAN.....	91
5.1	Kesimpulan.....	91
5.2	Saran	92
DAFTAR PUSTAKA		94
LAMPIRAN		

DAFTAR TABEL

	Halaman
Tabel 3.1 Variabel, definisi operasional, skala data, skor dan kategori	40
Tabel 3.2 Analisis data penelitian	50
Tabel 4.1 Distribusi mata pencaharian penduduk Desa Gayam Kecamatan Gayam Pulau Sapudi Kabupaten Sumenep Tahun 2012.....	52
Tabel 4.2 Distribusi tingkat pendidikan penduduk Desa Gayam Kecamatan Gayam Pulau Sapudi Kabupaten Sumenep Tahun 2014.....	52
Tabel 4.3 Distribusi responden berdasarkan umur	53
Tabel 4.4 Distribusi responden berdasarkan tingkat pendidikan	54
Tabel 4.5 Distribusi responden berdasarkan masa kerja	54
Tabel 4.6 Distribusi responden berdasarkan lama kerja	55
Tabel 4.7 Distribusi responden berdasarkan pekerjaan sampingan	56
Tabel 4.8 Distribusi responden berdasarkan pendapatan	56
Tabel 4.9 Distribusi responden berdasarkan tingkat pengetahuan tentang kesehatan dan keselamatan kerja	57
Tabel 4.10 Distribusi responden berdasarkan sikap terhadap kesehatan dan keselamatan kerja	58
Tabel 4.11 Distribusi responden berdasarkan waktu kerja	58
Tabel 4.12 Distribusi responden berdasarkan peralatan kerja.....	59
Tabel 4.13 Distribusi responden berdasarkan lingkungan kerja	61
Tabel 4.14 Distribusi responden berdasarkan pernah tidaknya mengalami kecelakaan kerja	65

Tabel 4.15	Distribusi responden berdasarkan jenis kecelakaan kerja yang dialami selama tahun 2013-2014	65
Tabel 4.16	Distribusi responden berdasarkan sebab kecelakaan kerja yang dialami.....	66
Tabel 4.17	Distribusi responden berdasarkan tindakan yang dilakukan ketika mengalami kecelakaan kerja	67
Tabel 4.18	Distribusi kecelakaan kerja responden berdasarkan umur	68
Tabel 4.19	Distribusi kecelakaan kerja responden berdasarkan tingkat pendidikan	70
Tabel 4.20	Distribusi kecelakaan kerja responden berdasarkan masa kerja	72
Tabel 4.21	Distribusi kecelakaan kerja responden berdasarkan lama kerja.....	74
Tabel 4.22	Distribusi kecelakaan kerja responden berdasarkan pekerjaan sampingan	76
Tabel 4.23	Distribusi kecelakaan kerja responden berdasarkan pendapatan ..	77
Tabel 4.24	Distribusi kecelakaan kerja responden berdasarkan tingkat pengetahuan kesehatan dan keselamatan kerja	79
Tabel 4.25	Distribusi kecelakaan kerja responden berdasarkan sikap terhadap kesehatan dan keselamatan kerja	81
Tabel 4.26	Distribusi kecelakaan kerja responden berdasarkan waktu kerja...	82
Tabel 4.27	Distribusi kecelakaan kerja responden berdasarkan peralatan kerja.....	84
Tabel 4.28	Distribusi kecelakaan kerja responden berdasarkan lingkungan kerja.....	88

DAFTAR GAMBAR

	Halaman
2.1 Teori Domino Heinrich	10
2.2 Kerangka Teori.....	32
2.3 Kerangka Konseptual	34
3.1 Bagan Alur Penelitian	50

DAFTAR SINGKATAN

ABK	: Anak Buah Kapal
APD	: Alat Pelindung Diri
CFR	: <i>Case Fatality Rate</i>
FAO	: <i>Food and Agriculture Organization</i>
ILO	: <i>International Labor Organization</i>
K3	: Kesehatan dan Keselamatan Kerja
K4	: Kader Kesehatan Kelompok Kerja
KAK	: Kecelakaan Akibat Kerja
MCA	: <i>Maritime and Coastduard Agency</i>
NIOSH	: <i>National Institute for Occupational Safety and Health</i>
OHSAS	: <i>Occupational Health and Safety Assessment Series</i>
P3K	: Pertolongan Pertama Pada Kecelakaan
SDM	: Sumber Daya Manusia
SOP	: Standart Operational Procedure
SSB	: Single Side Band
UKK	: Upaya Kesehatan Kerja
SPSS	: <i>Statistical Package for The Social Science</i>

DAFTAR NOTASI

	:	alfa, taraf signifikansi
	:	setara dengan
+	:	tambah
/	:	per, atau
<	:	kurang dari
	:	kurang dari atau sama dengan
>	:	lebih dari
	:	lebih dari atau sama dengan
=	:	sama dengan
%	:	persen
H_0	:	hipotesis nihil
P	:	<i>p-value</i> ; menunjukkan hasil analisis berdasarkan uji statistik
N	:	jumlah
–	:	negative, sampai
,	:	koma
.	:	titik

DAFTAR LAMPIRAN

- A. Lembar Persetujuan (*Inform Consent*)
- B. Kuesioner Penelitian
- C. Lembar Observasi Penelitian
- D. Output SPSS
- E. Dokumentasi Penelitian
- F. Surat Ijin Penelitian